

tigt. Dennoch wäre eine nochmalige Aufzählung der grundlegenden mariologischen Nachschlagewerke nicht überflüssig gewesen. Die Referenzen zu Qumran könnten vermutlich inzwischen noch mit weiteren Literaturhinweisen ergänzt werden.

Das Buch stellt somit eine bedeutende Sammlung mariologischer Studien dar und verdient auch über den Kreis der Fachleute hinaus besondere Aufmerksamkeit.

Johannes Stöhr, Bamberg

Soziallehre

Spiazzi, Raimondo, *Enciclopedia su pensiero sociale Cristiano, Edizione Studio Dominicano, Bologna 1992, 1045 S., L 120.000.*

Der durch seine Veröffentlichungen über Thomas von Aquin bekannte Dominikaner-Gelehrte R. Spiazzi legt mit diesem Band eine beachtenswerte Darstellung der katholischen Soziallehre vor. Das Buch überrascht durch eine wohl nirgend anderswo erreichte Breite und Vollständigkeit der Information, wie auch durch die klaren Analysen und meisterhaften Deutungen komplexer geschichtlicher Strömungen. Nach jedem Abschnitt folgt ein ausführliches Repertorium mit Angaben der Quellen und der einschlägigen Literatur.

Die Darstellung führt uns sukzessive durch die Epochen der Geschichte. Nach einem Überblick über die soziale Moral der Bibel behandelt S. die Auffassungen der antiken Philosophen im sozialen Bereich (der Stoa wurde u.E. zu wenig Aufmerksamkeit geschenkt) und die Lehre der Kirchenväter (Hauptpunkte: *omnis potestas a Deo*; der Staat als Versorgungsinstanz; die Vorrangstellung der religiösen Verpflichtungen; das Reich ist innerhalb der Kirche, wie Augustinus sagt). Eine Liste von neun Seiten führt die wichtigsten Stellen in den Werken des Johannes Chrysostomus auf, die sich auf soziale Probleme beziehen.

Im 13. Jh. hat die Kenntnisaufnahme der Werke von Aristoteles korrigierend gewirkt auf übertriebene Auffassungen über die Gewalt des Papstes im Bereich des Zeitlichen. Nach Thomas von Aquin hebt das göttliche Recht der Gnadenordnung das auf der natürlichen Vernunft gründende menschliche Recht nicht auf (II-II 10,10).

Im 2. Teil des Werkes bietet S. eine knapp gehaltene, aber solide Zusammenfassung der Hauptströmungen im sozialen Denken der Neuzeit und erwähnt die Stellungnahmen zu Problemen wie etwa der Sklaverei, Toleranz und absolute Herrschaft. Johannes von Paris, Wilhelm Ockham und Marsilius von Padua verbreiteten die Ansicht, daß die Kirche nur noch als eine Genossenschaft innerhalb der Zivilgemeinschaft zu betrachten sei. Hiermit wurde die Meinung, der Staat habe absolute Macht, gefördert.

Der 3. Teil behandelt Aufgang und Entfaltung der katholischen Soziallehre im 19. und 20. Jh. vor dem Hintergrund des Kapitalismus, Marxismus und Liberalismus. Nach einer beachtenswerten Deutung des Syllabus schildert S. die neue Haltung Leos XIII. und gibt den Sitz im Leben von *Rerum novarum* an. Eine Darstellung der weiteren Entwicklung und der kirchlichen Verlautbarungen bis zu den Enzykliken *Laborem exercens*, *Sollicitudo rei socialis* und *Centesimus annus* folgt. Ebenfalls erwähnt werden die Stellungnahmen zur Frauenfrage, zur politischen Lage, zur wirtschaftlichen Ordnung und damit zusammenhängenden Problemen. Den Menschenrechten gemäß der christlichen Soziallehre wird ein eigenes Kapitel gewidmet.

Das Buch muß als ein Handbuch der kirchlichen Soziallehre betrachtet werden, das sich sowohl durch Vollständigkeit als auch durch scharfsinnige, saubere Analysen auszeichnet; es ist ein Quellenwerk, das allen, die sich mit dem Thema befassen, eine wertvolle und zuverlässige Hilfe bieten wird.

L. J. Elders, Rolduc

Hagiographie

Börsig-Hover, Lina (Hrsg.), *Ein Leben für die Wahrheit. Zur geistigen Gestalt Edith Steins, Fridingen a.D. 1991, brosch., DM 89,-.*

Das Buch belegt von neuem die Faszination, die Leben und Werk Edith Steins auf fragende und suchende Zeitgenossen ausüben. L. Börsig-Hover schildert im 1. Teil, der die geistige Signatur Edith Steins darstellt, zunächst die äußere und geistige

Entwicklung: »Edith Steins existentielle Wahrheitssuche und Wahrheitsliebe«. R. Honecker stellt in seinem Beitrag: »Wegkreuzungen Edith Stein und Martin Honecker« die bisher nicht eigens untersuchte Begegnung zwischen E. Stein und seinem Vater dar, dessen Portrait er zeichnet; Honecker war als Habilitationsvater in Aussicht genommen. Sehr anschaulich wird dann von L. Börsig-Hover die weitere Station geschildert: »Der Weg in den

Karmel – Edith Steins Vortragstätigkeit in den Jahren 1928 bis 1933 und der Auftrag von Erzabt Raphael Walzer«. Dieselbe Autorin behandelt dann E. Steins Mystik: »Im Wahrzeichen des Kreuzes« – das in der Literatur oft übergangene, aber im Leben der Karmelitin zentrale Thema! Im 2. Teil stellt Börsig-Hover die Auffassungen E. Steins über Frau, Kirche und Gesellschaft dar. Vf. in schildert klar (und ohne verzerrende Wertungen aus feministischen Positionen) die Sicht E. Steins und zeigt damit ihre Bedeutung gerade für heute. Allerdings tritt der unterschiedliche Bezug der Geschlechter aufgrund des heilsgeschichtlichen Stands (ursprüngliche Schöpfungsordnung, Fall, Erlösung) fast nicht ins Blickfeld. Der 3. Teil betrifft philosophische Fragen. W. Hover: »Der Wahrheit Schönheitsglanz. Edith Steins Beitrag zu einer christlichen Ästhetik und Kunsttheorie«. – R. Vonhögen untersucht »die menschliche Person bei Edith Stein« wobei er stark das Ungenügende von Husserls transzendentalen Idealismus im Vergleich zur thematisch-metaphysischen Phase E. Steins heraushebt. L. Börsig-Hover behandelt dann »Edith Steins Auseinandersetzung mit Martin Heideggers

Existentialphilosophie«. Eine interessante Kritik! W. Hover untersucht dann Sinn und Möglichkeit einer »Christlichen Philosophie nach Edith Stein.« L. Börsig-Hover schließt den Band mit einem Beitrag über die Beschäftigung E. Steins mit Dionysius Areopagita. Es handelt sich um die Möglichkeit, endlich reine Formen zu denken, bei denen die Potenz nicht der Zeit bedarf.

Obwohl man sich eine breitere Berücksichtigung der Sekundärliteratur, die Behandlung weiterer, im Leben und Denken Edith Steins zentraler Themen (z. B. Judentum – Christentum – Kreuz, Sinn und Aufgabe des Karmels und seine Geschichte) und auch eine gewisse Vertiefung einiger philosophischer Fragen, wünscht und Wiederholungen begegnen, bringen die einzelnen Beiträge eine gute Einführung in die verschiedenen Themenstellungen. Die Einbettung der einzelnen Themen in die geistige Biographie E. Steins macht das Buch sympathisch und empfehlenswert für jeden, der über die äußeren Lebensdaten hinaus die geistige Gestalt der seligen Karmelitin kennenlernen will. Hier füllt das Buch eine Lücke.

Anton Ziegenaus, Augsburg

Anschriften der Herausgeber:

Diözesanbischof Prof. Dr. Kurt Krenn, Domplatz 1, A-3101 St. Pölten
 Prof. Dr. Leo Scheffczyk, Dall'Armi-Straße 3a, 8000 München 19
 Prof. Dr. Anton Ziegenaus, Universitätsstraße 10, 8900 Augsburg

Anschriften der Autoren:

Prof. Dr. Franz Courth, Pallottistraße 3, 5414 Vallendar a. Rh.
 Dr. Rudolf Schunck, Gartenstraße 46, 6000 Frankfurt/Main 70
 Prof. Dr. Josef Seifert, Obergass 75, FL-9494 Schaan
 Dr. Hans Thomas, Friedrich-Schmidt-Straße 20 a, 5000 Köln 41